

## NOUVELLES DE L'INSTITUT



### Chargé(e)s de recherche

■ En juin et octobre 1989, le conseil d'administration a adopté un plan à moyen terme en vertu duquel l'Institut axera son programme de travail sur six thèmes précis : *la non-prolifération des armes de destruction massive ; la politique du Canada en matière de défense et de sécurité ; les mesures à prendre pour renforcer les régimes internationaux de maintien, d'établissement et d'édification de la paix ; les régions de conflit et de conflit potentiel ; la sécurité et la coopération dans l'Arctique ; et les nouvelles voies à suivre pour garantir la sécurité internationale.* Le personnel de l'Institut continue de se renseigner sur d'autres thèmes relevant du mandat, et il poursuit comme dans le passé les programmes voulus pour répondre aux efforts de recherche et aux débats publics amorcés par d'autres organismes.

En 1990, l'Institut a entrepris des recherches intensives pour trouver des chercheur(e)s qui s'occuperaient d'étudier ces thèmes. Le 2 janvier 1991, tous les nouveaux chargé(e)s de recherche avaient pris leurs fonctions.

**Mark Heller** est chargé de recherche principal et coordonnateur de la recherche. Il a fait des études en sciences politiques et économiques à l'Université de Toronto et il détient aussi une maîtrise en études sur le Moyen-Orient, ainsi qu'un doctorat de l'Université Harvard en sciences politiques. Il est en congé de l'Université de Tel Aviv, où il est agrégé de recherche principal au *Jaffee Center for Strategic Studies*. En 1986-1987, il a été maître de conférences en études gouvernementales et chargé de recherche à l'Université Cornell ; en 1982-1983, il a fait un stage au Centre des affaires internationales de Harvard. M. Heller est spécialiste de la politique étrangère et des questions de

sécurité, et il met particulièrement l'accent sur le Moyen-Orient.

**Shaukat Hassan** détient une maîtrise de l'Université du Colorado et un doctorat en relations internationales de l'Université nationale de l'Australie. Il est arrivé au début janvier de l'*International Institute for Strategic Studies*, à Londres, où il a rédigé l'*Adelphi Paper* à paraître sur les problèmes environnementaux et la sécurité en Asie du Sud. À l'ICPSI, il étudiera les nouveaux dangers menaçant la sécurité internationale, y compris les causes environnementales, ethniques et autres de conflit.

**Ross Mallick** est arrivé à l'automne pour mener des recherches sur les conflits régionaux et leur règlement. Il détient une maîtrise ès arts de l'Université York, une maîtrise en sciences politiques d'Oxford et un doctorat de Cambridge dans la même discipline ; c'est un spécialiste de l'Asie du Sud et des problèmes de développement.

**Jean-François Rioux** se distingue par ses connaissances sur la non-prolifération des armes de destruction massive. Il détient une maîtrise en sciences politiques de l'Université Laval et il est sur le point d'obtenir son doctorat de l'Université Carleton. Sa thèse a porté sur la prolifération des armes nucléaires et sur la politique étrangère du Canada entre 1943 et 1990. De 1983 à 1990, M. Rioux était chargé de cours à l'Université d'Ottawa et à Carleton, ainsi qu'au département d'administration publique à l'Université du Québec à Hull.

**Karen Ballentine**, qui détient une maîtrise en études soviétiques et est-européennes de l'Université Carleton, est arrivée à l'Institut à l'automne, peu après avoir terminé un programme d'études spéciales en Esto-

nie. Elle est spécialiste des questions intéressantes des minorités ethniques en Union soviétique et en Europe de l'Est. Elle se penche également sur des thèmes concernant la réduction du complexe militaro-industriel au sein de l'économie soviétique.

Cette nouvelle équipe se joint au personnel de recherche existant qui fera porter ses efforts sur divers secteurs. **Roger Hill** s'intéresse surtout à la politique du Canada en matière de défense et de sécurité. **Ron Purver** concentre ses efforts sur la limitation des armements et le désarmement, sur la sécurité et la coopération dans l'Arctique ainsi que sur la limitation des armements navals. **Deirdre Collings** s'occupe principalement du projet de l'Institut concernant le Liban et elle suit aussi de près d'autres conflits sévissant au Moyen-Orient. **Robin Hay** se penche surtout sur les nouvelles institutions de maintien, d'établissement et d'édification de la paix.

Il y a maintenant à l'Institut trois chercheurs associés à temps partiel. Au cours de l'année universitaire 1990-1991, **Ron Fisher** (Université de la Saskatchewan) travaille à l'Université Carleton à temps partiel et il est à l'Institut deux jours par semaine. Il dirige la rédaction d'un livre sur le conflit chypriote et organisera une série de colloques sur l'évolution des études en polémologie et sur le règlement des conflits. **George Lindsey** entreprend une étude sur les dimensions qualitatives de la limitation des armements. Le frère **William Ryan** (S.J.) vient de terminer son mandat en tant que secrétaire de la Conférence des évêques catholiques du Canada ; auparavant, il a été Provincial des Jésuites du Haut-Canada et Directeur du *Center of Concern* à Washington (D.C.).

Il travaillera à temps partiel à l'Institut et s'interrogera sur les rôles de la religion dans les conflits et dans le règlement de ces derniers.

### Conseil d'administration

■ Le 14 janvier, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le très honorable **Joe Clark**, a annoncé la nomination de cinq directeurs au sein du conseil d'administration de l'Institut, qui compte dix-sept membres. Ce sont :

**Robert Cameron**, d'Ottawa. M. Cameron est entré aux Affaires extérieures en 1947 et a pris sa retraite en 1985. Il a occupé divers postes, dont celui d'ambassadeur du Canada en Pologne et en Yougoslavie. Il a été sous-secrétaire d'État adjoint aux Affaires extérieures de 1980-1983, période où il s'occupait des questions intéressant la sécurité internationale et la limitation des armements.

**André Donneur**, de Montréal. M. Donneur est professeur de sciences politiques à l'Université du Québec à Montréal. Il détient un doctorat de l'Institut universitaire des hautes études internationales (Genève). Il est spécialiste des relations internationales et il a publié des documents sur la politique étrangère et la politique de défense du Canada.

**Hélène Pichette**, de Montréal. M<sup>me</sup> Pichette dirige le service des nouvelles de Télé-Métropole, et elle s'occupe surtout du principal bulletin de nouvelles. En 1988-1989, elle a bénéficié d'une bourse Southam à l'Université de Toronto ; auparavant, elle a été réalisatrice de l'émission *Le Point* diffusée sur les ondes de Radio-Canada.

**Betty Plewes**, d'Ottawa. M<sup>me</sup> Plewes a servi au sein de CUSO au Nigéria et au Zimbabwe, et elle a occupé divers postes à Ottawa dans cet organisme ; plus récemment, elle a été gestionnaire des programmes.

**Le général Gérard Thériault**, d'Ottawa. Le général Thériault est président d'AEG Canada, poste qu'il occupe depuis 1987. Il s'est enrôlé dans l'A.R.C. en 1952 et a détenu de nombreux postes au sein des Forces canadiennes. En 1983, il a été nommé Chef de l'état-major de la Défense et il s'est acquitté de cette charge pendant trois ans, soit jusqu'en 1986, année où il a pris sa retraite. □

### Concours «Paix et Sécurité» : procédure et échéancier

■ *Le Fonds pour les Concours «Paix et Sécurité» attribue une aide financière deux fois par année. Prière de communiquer avec le Fonds pour obtenir l'énoncé des critères mis à jour et des formulaires de demande. Prière de prendre note des échéances suivantes :*

le 30 juin, pour la sélection d'octobre

le 30 novembre, pour la sélection de mars

Concours «Paix et Sécurité»  
360, rue Albert, bureau 900  
Ottawa (Ontario) K1R 7X7